

ibbles

Los que trabajan el mar

por ANDRÉS SABELLA

Las redes y los remos se abrazan, sosteniéndole a los pescadores. En su banca de viejísimas maderas, San Pedro avanza, navegando entre el viento y el mar. En los puertos, los velámenes gritan su alegría; las quillas quisieran cantar. ¡Es el día de los trabajadores del mar!

Hombres hechos a la medida de los horizontes, los que trabajan el mar no se arredran delante de ninguna adversidad: si viene la ola traira, ¡pecho arriba! Si se desata una tempestad, ¡no hay más que pelear la vida y la muerte!

En las calitas pescadoras, la vida se trae del fondo del mar, donde los orígenes se entremezclan al misterio. Allá, las redes tendidas ofrecen un puro dibujo de coraje, los botes tumbados en la arena parecen gladiadores en reposo. Dentro de los cascos, se agitan los peces y negrasen los mariscos, triunfan los colores esenciales.

En la Literatura Chilena, el mar posee, un poco, en silencio, durante los años coloniales y aún al comenzar las letras de la República. Del padre Ovalle nos llega la glorificación de las costas patrias. Pero, luego, el rugido de las olas se escucha muy lejos, como debajo de los libros y de las conciencias.

Guillermo Labarta publica, en 1911, una obra de finjo revelador: "Mirando al Océano". Realmente, es lo que él y los chilenos han hecho: mirar el océano, sin cultivarlo en su amor. En este libro de cuentos, el más dramático y perdurable se llama "Vásquez" y narra la tragedia de una familia pescadora. El mar irrumpió aquí, con crueldad, golpeándola con sus olas. Labarta es un valioso precursor del "marinismo" literario de nuestros días. Gigamos cómo explica su amor por el océano:

"El mar me atrae poderosamente. Ante él, experimento un placer agudo que Yo me esmero en no destruir con reflexiones de ningún género; me entrego por completo a esta gacce penetrante y me paso horas y horas escuchando el rumor de la resaca y viendo el tumulto del oleaje".

Es el contemplativo. El mar lo despoja de la voluntad, sometiéndole a su mágica visión. A nosotros no corresponde una conducta, como aquélla: debemos reflexionar sobre el mar y sus ventajas y no, únicamente, beneficiarnos con su espontaneo, sino que labrarlo para beneficio de todos. En esta labor es donde sobresalen los hombres que trabajan el mar, los héroes cotidianos del arpón, de las redes colmadas, del riesgo y del júbilo vital que palpita en las pesca ven-

Arch. 16, 29-VI-1942 P. 3 El Heraldo, Antofagasta - Chuquicamata, 29-VI-1942 P. 3

Los que trabajan el mar [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los que trabajan el mar [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)